

PRESENTACIÓN

Dr. Gastón Tagle Orellana.

Director/Editor

La evolución de las ciencias sociales ha llevado al desarrollo de métodos [estadísticos] que han minimizado la subjetividad, no por ello los resultados han sido exactos, pues detrás de cada número siempre están las personas; sin embargo, ha permitido explicar procesos y/o realidades que otrora resultaban difíciles de comprender. Los autores que escriben los siguientes artículos han desarrollado sus investigaciones utilizando, precisamente, métodos que ayudan a las ciencias sociales a acercarse a un conocimiento más certero de sus objetivos de estudios.

El artículo, *Operational Optimization in SMEs through ICT: A Scientometric Study*, hace referencia a la mejora continua de los procesos internos de las PYMEs para lograr una mayor eficiencia y eficacia, en donde la integración de las TIC permite a las empresas automatizar procesos con el fin de obtener una mayor coherencia en la gestión operativa; consecuentemente con lo anterior, la autora nos presenta un análisis acerca de las tendencias globales de investigación sobre TIC y PYMEs, planteando el avance que han tenido las TICs como herramientas, desde su original operatividad hasta transformarse en *habilitadoras estratégicas de la innovación y la sostenibilidad*. Lo interesante es destacar que el trabajo utiliza la *cienciometría*, definida como *una disciplina que emplea métodos cuantitativos para analizar la producción científica y su impacto en diversos campos del conocimiento [y que] permite cuantificar y cartografiar las dinámicas de producción, colaboración y citación en la investigación académica*. Flen Rossi, argumenta que el enfoque

cienciométrico permite evaluar la evolución de los conocimientos en el campo estudiado, pues da una singular perspectiva para la comprensión, desarrollo y difusión de las innovaciones científicas en ámbitos claves, sea en las TICs y la gestión empresarial. En conclusión, este análisis cienciométrico eleva la comprensión del papel fundamental de las TIC en las PYME, allanando el camino para una investigación más inclusiva e impactante. Fomentar la colaboración mundial y abordar las lagunas en la investigación puede ayudar a comprender mejor el potencial de las TIC como motor de la innovación, la resiliencia y la sostenibilidad, especialmente en el ámbito académico.

El artículo, *Strategia e Penetrazione cinese nell'America Latina (2019-2025)*, presenta un acabado relato acerca de penetración china en latinoamérica, vista tanto desde la perspectiva geopolítica como de la ciencia política, en donde se evidencia claramente el avance del país oriental en tres casos que el autor considera emblemáticos: el puerto de Chancay en Perú, los acuerdos en torno al litio con Chile y la “controversial” base aeroespacial en Argentina. Casos que el autor destaca como los pilares de una estrategia más amplia en la región y como alternativa a la tradicional influencia norteamericana. Di Francesco busca, en la historia de las relaciones internacionales entre Latinoamérica y Estados Unidos de Norteamérica, a través del concepto del *vecino cercano*, las doctrinas que se esconden tras la visión del país del norte, en donde nunca hubo un *quid pro quo*, tal es la decimonónica doctrina Monroe, por ejemplo. Lo anterior es lo que ha generado un profundo antioccidentalismo, sea por el pasado colonial y el consecuente usufructo de las potencias europeas, primero y por los Estados Unidos, después. El punto es que China apunta exactamente a lo mismo, aprovechando ese sentimiento *anti*, la diferencia está en la inexistencia de conflictos armado, sino en inversiones que resultan atractivas para los países subdesarrollados o que están en vías de desarrollo. China resulta entonces, un socio alternativo que no impone condiciones en lo político, ni en las políticas sobre derecho humanos o del medioambiente, tan características de occidente; esto se ve refrendado en su influencia tanto en países autoritarios (si no dictatoriales) Venezuela como en democracias liberales: Chile. El autor, describe latamente los ejemplos ya citados y sobre los cuales se basa este artículo, en donde

los países involucrados (Perú, Chile y Argentina) se han adscrito a la llamada *Belt and Road Initiative*, un cuadro estartégico que contiene los proyectos chinos en Latinoamérica que, además contempla, tácita o expreamente a las relaciones diplomáticas. El autor recalca que todo este proceso de influencia chino en Latinoamérica no está ajeno a un contexto global, pues es evidente la competencia egemónica que se están disputando ambas potencias. Concluye di Francesco, que China apunta a una evolución más sofisticada en sus proyectos, especialmente su expansión en el sector tecnológico y que su penetración en Latinoamérica representa un desafío al orden internacional pos guerra fría, lo que implicaría que podría acelerarse la transición hacia un orden internacional multipolar, no sin consecuencias. En este contexto, América Latina, ya no sería la periferia del sistema mundial y se transformaría en el campo central de la hegemonía del siglo XXI.

El artículo ***Gasto fiscal en educación en Chile, 1880-1920. Un compromiso no creíble***, tiene un sustancial componente histórico comparativo, en donde el autor analiza la evolución del gasto en instrucción en Chile durante el llamado período parlamentario oligárquico (1889 – 1920), cuya contextualización histórica va desde la guerra del Pacífico hasta la promulgación de la Constitución de 1925. Castillo, expone y destaca las consecuencias de este período, cuyo efecto principal fue una concentración de poder en manos de una oligarquía que terminó por poseer el control de los recursos y la toma de decisiones claves para la nación. A su vez, las consecuencias sociales no fueron menores, en donde *la mayor parte de la población —campesinos, obreros y artesanos— vivía en condiciones precarias*. El autor, yendo al objetivo fundamental del artículo, plantea una pregunta crucial: *¿Cómo influyó la desigualdad estructural en las decisiones sobre el financiamiento de la educación pública durante el período del parlamentarismo oligárquico?* Consecuentemente con la pregunta, para responder desarrolla una metodología planteándose objetivos *ad hoc*: Analizar la evolución del gasto fiscal destinado a la educación durante período, comparar el gasto público por ministerios y evaluar el impacto de las políticas educativas. Además, considera un recurso metodológico interesante, examina la relación con la desigualdad estructural y los efectos que tuvo en el desarrollo económico, contrastando la experiencia chilena con Japón y

Nueva Zelanda. En las conclusiones, Castillo confirma la hipótesis planteada: *la desigualdad estructural limitó la inversión en educación debido a los intereses de la élite terrateniente, aunque no se puede excluir la influencia de otros factores asociados*. Comprueba una evolución del gasto en la instrucción en Chile durante el período estudiado, además de un incremento en la inversión en el área, *tanto en términos absolutos como relativos*, pero fue un avance limitado por factores esencialmente relacionados con la concentración del poder político y económico, lo que generó un obstáculo para la movilidad social, extendiendo en el tiempo, las desigualdades que han caracterizado a Chile.

El artículo ***Economía chilena: los límites del extractivismo***, Gajardo expone un relato interesante, sea por su planteamiento desde lo histórico como por la estructura que asumió la economía chilena, basada esencialmente en el extractivismo. Asimismo, tras este modelo, hubo agentes sociales responsables que, según el autor, generaron una problemática que implicó una *dependencia de la renta de los recursos naturales, vulnerabilidad frente a shocks externos e insostenibilidad ambiental y social*. Lo anterior ha sido parte de la historia económica, política y social chilena; desde la colonia la economía fue organizada hacia el exterior, en donde los naturales se exportaban sin ningún valor agregado. Para el autor el concepto de *extractivismo* es una *categoría analítica*, fundamental para verificar la relación entre lo económico, lo social y medio ambiente, entendiéndose como una forma de explotación de los recursos naturales que prioriza la extracción y exportación de materias primas sobre la generación de valor agregado y la diversificación económica (sic). En cuanto a la historia económica chilena, el extractivismo aparece como una estructura periódica, que ha persistido en el tiempo, pero además cruzando varios modelos de desarrollo impulsado en la nación. En términos históricos, los períodos estudiados hacen referencia a etapas bien definidas, sea desde los primeros años de la república, pasando por el auge salitrero y la imposición del modelo neoliberal en dictadura. El autor, concluye destacando tres consecuencias en la economía chilena: *la alta dependencia de las finanzas públicas del sector primario exportador, la vulnerabilidad de la economía chilena frente los shocks externos y aquella referida a la sustentabilidad ambiental y social del modelo*.

El artículo **Desigualdades en el salario por hora de emprendedores chilenos: Acceso a internet y brechas de género, educación y territorio**, tiene como objetivo evaluar si el acceso a internet ha influido en los ingresos por hora de los emprendedores en Chile, para ello identifica *si este acceso opera como un factor de inclusión económica o, por el contrario, si tiende a reproducir o acentuar las desigualdades preexistentes vinculadas al género, nivel educativo, edad y localización territorial*; Scapini et al., desarrollan la investigación a través de un enfoque empírico y comparativo, para lo cual se basan en microdatos representativos, buscando cuantificar brechas para evidenciar resultados que orienten políticas públicas. Los autores acceden a la información necesaria a través de la Encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional (CASEN) del año 2022, aplicada a más de 72 mil hogares, considerándola representativa a nivel nacional y regional. Junto con lo anterior, resaltan la inexistencia de este tipo de estudios, además buscan generar información que implique una reorientación de políticas que contribuyan a mejoras en los ingresos laborales, particularmente en el ámbito del emprendimiento. Para lo anterior se basaron en un enfoque cuantitativo correlacional, siempre haciendo hincapié en las brechas salariales de género, educativas y territoriales. Con los resultados obtenidos las conclusiones apuntan a que los emprendedores con acceso a la conectividad digital perciben ingresos por hora mucho más altos en comparación con aquellos sin conexión digital. Sin embargo, destacan que no es uniforme, variando según el género de la persona que emprende, de hecho, concluyen de acuerdo con los resultados obtenidos que *las mujeres ven un mayor aumento proporcional en sus ingresos al conectarse en comparación con los hombres, sin embargo, continúan percibiendo salarios más bajos que estos últimos*; a pesar de esta brecha, el acceso a internet evidencia una mejora económica en aquellos que emprenden, pero esta situación es factible de mejorar sólo si se desarrollan políticas de conectividad con enfoque territorial lo que implica una real política de estado.